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月球从未如此清晰！4月21日零时，世
界首套高精度月球地质图集在京正式发
布。这套图集由我国科研团队绘制，主要基
于嫦娥工程科学探测数据，比例尺为 1：250
万，是目前精度最高的全月地质“写真集”。

月球表面的陨石坑什么样？月球上有哪
些岩石和矿产？月球经历过怎样的地质活
动？在这套“写真集”里，都可以直观地看到。

为什么要绘制这套为什么要绘制这套““写真集写真集””？？

月球是离我们最近的星体，千百年来，
人类从未停止过对月球的探索。随着美国
阿波罗、苏联“月球”、中国“嫦娥”等探月活
动的开展，人类对月球的认识水平前所未有
地提升。

“月球地质图是月壳表层地质构造、岩
浆活动、矿产分布等信息的综合表达，能够
集中、直观地呈现人类对月球的观测、研究
成果。”中国科学院地球化学研究所研究员
刘建忠介绍，绘制月球地质图，能够帮助人
们更好地认识月球，也能为月球科研与探
测，乃至月球基地建设提供有力支撑。

长期以来，国际上使用的月球地质图，

主要是基于美国阿波罗计划获取的数据和
资料。随着当前国际上月球探测研究的加
速发展，这些月球地质图已明显滞后。

“这些地质图中，精度较高的只有局部
图，覆盖全月的只有 1：500 万的比例尺精
度。”刘建忠说，这些月球地质图的绘制年代
较早，人类近几十年来的最新研究成果并没
有得到充分体现。

有鉴于此，2012 年，中国月球探测工程
首任首席科学家欧阳自远院士提出开展新
的月球地质图编研的设想。

此后，来自中国科学院地球化学研究
所、吉林大学、山东大学等多家单位的科研
人员组成的编研团队“十余年磨一剑”，绘成
了这套“写真集”。

“编制月球地质图，需要月球起源演化
理论的指导，也离不开现实观测数据的支
撑。”刘建忠说，编研团队始终将地质编图与
综合研究紧密结合。

编研团队创造性地建立了“三宙六纪”
的月球地质年代划分方案，建立了以内、外
动力地质演化为主线的月球构造和岩石类
型分类体系，构建了月球撞击盆地和盆地建

造亚类的分类体系，搭建起月球地质图的
“骨架”。

我国嫦娥工程科学探测数据则令月球
地质图“血肉丰满”。“这些数据为我们区分
月海与非月海区域、识别撞击坑物质、分析
盆地构造等工作提供了支撑。”刘建忠说。

这套这套““写真集写真集””精度如何精度如何？？

得益于嫦娥工程科学探测数据的高精
度，这套“写真集”的比例尺为1：250万，精度
达到此前月球全月地质图的约2倍。

这套图集包含一幅月球全月地质图（主
图）、一幅全月岩石类型分布图、一幅月球构
造纲要图和30幅月球标准分幅地质图。

在主图上，可以看到全月 12341 个撞击
坑、81个撞击盆地，辨别出17种岩石类型、14
类构造。人类探测器着陆点、特殊高程点等
一些特殊要素，在图集中也有显示。

“目前，该图集已集成至我国科学家搭
建的数字月球云平台上，未来我们还将编制
更高精度的月球地质图，服务于月球科学研
究、科普教育以及我国月球探测工程。”刘建
忠说。 新华社电

我国为月球绘制高清地质“写真集”

新华社北京4月21日电（记者刘诗平）记
者从水利部了解到，水利部21日10时将针对
广东省的洪水防御应急响应从Ⅳ级升至Ⅲ
级。据预报，近期华南地区强降雨仍将持续，
珠江流域北江将发生特大洪水。

水利部21日组织防汛会商会议，视频连线
广东省水利厅、珠江水利委员会，安排部署强降
雨防范应对工作。同时，紧急加派3个工作组
赴广东防汛一线协助指导洪水防御工作。

按照水利部部署，广东省水利厅、珠江水

利委员会正密切监视雨情、水情、汛情发展态
势，加强滚动会商研判，科学调度飞来峡枢纽
等水利工程。同时，强化北江大堤等堤防巡
查防守，加强中小水库、病险水库安全度汛，
抓好强降雨可能引发的山洪灾害和中小河流
洪水防范工作。

受近日强降雨影响，珠江流域北江出现
明显洪水过程。4月20日20时45分，珠江流
域北江干流石角水文站流量涨至12000 立方
米每秒，北江发生2024年第2号洪水。

新华社北京4月21日电（记
者熊丰）记者 21 日从公安部获
悉，4月21日晨，随着两架中国民
航包机降落在湖北武汉天河国
际机场，135 名中国籍涉赌诈违
法犯罪嫌疑人被我公安机关从
柬埔寨押解回国。截至目前，柬
警方抓获的680余名中国籍涉赌
诈违法犯罪嫌疑人已全部被我
公安机关押解回国。

近年来，针对人民群众反映
强烈的跨境赌博、电信网络诈骗
等突出违法犯罪，公安机关持续
深化国际执法合作，摧毁了一大
批跨境犯罪团伙，抓获了一大批
不法分子。今年以来，我公安机
关先后从缅甸、菲律宾、阿联酋
等国将数万名涉赌诈违法犯罪
嫌疑人押解回国。中柬警方近
日组织开展打击涉赌诈违法犯
罪联合行动，抓获一批违法犯罪
嫌疑人，并于 4 月 12 日起，由湖
北公安机关组织多架包机将相
关人员分批次押解回国。目前，
公安部已部署湖北公安机关全
力开展案件侦办工作。

公安部有关负责人表示，公
安机关将始终保持对此类违法
犯罪的高压严打态势，切实维护
人民群众生命财产安全。公安
机关提醒广大群众提高防范意
识，自觉抵制赴境外或在网上参
赌，高度警惕跨境赌博和电信网
络诈骗犯罪的新手法新特点，切
实维护自身合法权益。

说到坐火车，很多朋友都有坐硬卧的经
历。硬卧分为上铺、中铺和下铺，如果上铺的
陌生人想坐在您的下铺上，您会同意吗？近
日，有这样一件事，引起公众关注：

一位阿姨对在火车下铺挂帘子的年轻人
进行拍摄，并称不让一位70岁的老人坐下，
这位阿姨还呼吁网友们评评理。这起事件
中，两个相对的下铺都挂上了帘子，帘子背后
一个年轻人低头坐着。面对阿姨的指责，年
轻人没有理会。

在社交媒体上，“硬卧下铺挂帘子不让
座”引发热议，这种做法是对其他消费者权益
的妨碍吗？您买下铺会让别人坐吗？

硬卧下铺该不该让别人坐？
网友观点不一网友观点不一

火车硬卧，下铺行动比较方便，而上铺和
中铺的乘客回到铺位，大多只能躺着，所以多
年来乘客们似乎形成了某种“默契”，上铺和
中铺的乘客会坐在下铺休息。但是下铺拉上
帘子不让坐就该被批评吗？网友看法不一：

下铺不是公共区域，我拥有完整使用
权。现在的年轻人都非常注重隐私，火车上
要拉个帘子，有时我的睡姿就是不想让别人
看到。

他坐在我的铺位上是可以的，但是等我
要休息时他要自觉离开。

人家买了下铺就是为了好好休息，不打
扰别人也不让别人打扰，我觉得这个方法很
好，给你让座是情分，不让座也是本分。

火车硬卧本来就是6个人，加上过道在
内，只有4个可以坐的地方，这该怎么坐？这
本来就是铁路留给旅客的难题。

乘客有权挂帘子或者其他遮挡物吗？
铁路铁路1230612306回应回应

火车下铺挂帘子，这本是一个老话题，但
是又被“热议”出了新热度。那么，买了火车
硬卧的下铺，乘客有权挂帘子或者其他遮挡
物吗？

记者拨打中国铁路 12306，客服表示没
有明确规定不能使用围挡，不影响其他旅客
情况下可以使用，但需要跟各位旅客协商好。

是否有权不让别人坐自己的下铺？
专家解读专家解读

从法律角度，买了火车硬卧下铺的乘客，
是否有权利不让别人坐自己的铺位呢？这是
对中铺和上铺乘客消费权的侵犯吗？记者采
访了中国法学会消费者权益保护法研究会副
秘书长陈音江。

中国法学会消费者权益保护法研究会副
秘书长 陈音江：既然是消费者花钱买了下
铺，而且下铺的价钱本身就比中铺和上铺的
价钱要高。只要他在不影响别人正常休息和
正常使用的前提下，他就有权利在他购买的
位置和空间内做一些合理使用，包括挂一个
帘子、放一件衣服等，都是在合理的范围之
内。但如果他挡住了扶梯，挡住了一些公共
的设施，影响了上铺和中铺的正常使用，可能
就会损害其他乘客的合法利益。

当然，从情理的角度上，中铺和上铺的乘
客经过与下铺乘客充分沟通，在不影响下铺
乘客休息的前提下，在下铺上短暂坐一小会
也是可以被理解的。随着人们生活水平不断
提高，出行选择逐渐多样化，火车出行的需
求，也从最初的“能买到票能坐上”变为如今
的“要坐得舒适坐得贴心”。未来出行的路
上，我们还要如何面对可能的“铺位之争”呢？

中国法学会消费者权益保护法研究会副
秘书长 陈音江：铁路部门需要去考虑不同年
龄层次的消费者实际需求，要去设计更加人
性化和具有舒适度的乘车环境。年轻人追求
个性化、私密化的空间需求，也要得到尊重。
同时，我们也要考虑到老年人的实际情况，年
轻人如果确实在下铺的时候，也鼓励大家去
跟老年人去换位，给他们提供一些帮助和方
便，大家相互尊重，相互理解，共同营造良好
的乘车环境。 本报综合消息

“我体检检查出肺结节了，是不是要得肺
癌了啊！”沈阳市民郑先生拿着体检报告忧心
忡忡。正值第30个“全国肿瘤防治宣传周”，肿
瘤相关话题成为关注焦点。

为帮肿瘤患者提供免费咨询和权威解答，
宣传防癌抗癌科普知识，近日，中国医科大学
附属第一医院与国家癌症中心/中国医学科学
院肿瘤医院合作，组织数十名专家联合开展了
大型肿瘤义诊活动，为群众“答疑解惑”。

体检查出肺结节，一定会变成肺癌吗？对
此，中国医科大学附属第一医院肿瘤内科副主
任医师张斯萌提示，不是所有结节在发现当时
就需要进行临床处理，也并非所有肺结节都会
导致肺癌。作为有效的临床策略，对肺结节定
期随访、动态观察尤为重要。

什么是肺结节？影像上依据结节密度分
类，将肺结节分为纯磨玻璃样结节、部分实性
结节、实性结节。

张斯萌介绍，一般来说，肺内直径≤3cm
的，范围比较局限、类圆形、密度增高的肺部阴
影，被称作肺结节。“肺结节的形成原因有很多
种，比如，人体吸入肺部无法排除的灰尘或杂

质沉积下来可能形成肺结节，肺炎等炎症也可
能引发肺结节。”

相关资料显示，去做CT检查的人中不少人
检查出肺结节，其中大部分肺结节都是低危的。

“发现肺结节不要紧张，首先要带CT片来医院就
诊，接受呼吸科、胸外科或放射科医师的诊断和评
估，对肺部结节性质进行正确判断。”张斯萌说。

具体而言，直径＜5mm 的纯磨玻璃样结
节、实性结节，为低危结节；直径 5mm 至 8mm
的纯磨玻璃样结节、部分实性结节、直径大于
8mm无明显恶性CT征象的非实性结节属于中
危结节；直径＞8mm 的部分实性结节，直径≥
15mm的实性结节，特别是有分叶、毛刺、胸膜
牵拉等征象的，属于高危结节。

张斯萌建议：低危结节要连续3年每年随访；
中危结节要3个月、6个月、12个月、24个月持续
CT检测，随访时间不小于3年，有生长性的建议
手术；高危结节应采取积极措施，配合其他检查。

记者了解到，义诊活动当天，来自胃肠肿瘤
外科、胰胆外科等众多科室的34位专家，免费为
当天来院的600余名群众提供了义诊咨询服务。

新华社电
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680余名涉赌诈违法犯罪嫌疑人

被从柬埔寨押解回国

月球地质图。新华社发（中国科学院地球化学研究所供图）


